

Plantea ProCiencia MX crear Secretaría para el sector

Trazan en Ciencia plan estratégico

Integra red proyecto para hacerlo llegar a presidenciables; buscan sumar voz

FRANCISCO MORALES V.

En la recta final de un sexenio que consideran perjudicial y regresivo para la ciencia en México, los integrantes de la red ProCiencia Mx no dan un paso atrás en sus críticas, pero ahora enfocan sus energías en mirar hacia adelante, de cara a las próximas elecciones.

Ayer, la organización integrada por científicos, investigadores, médicos y académicos presentó una estrategia sectorial dirigida a las precandidatas a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.

“La red ProCiencia quiere contribuir al debate público y está proponiendo ahorita, en el documento que estamos presentando, las bases para la formulación de una política de Estado en materia de Ciencia, Tecnología e Innovación (CTI)”, definió en conferencia de prensa la investigadora Gabriela Dutrénit.

El documento presenta seis estrategias, con sus principales objetivos y los instrumentos para llevarlas a cabo, que incluyen la reforma del sistema de CTI, la asignación de financiamiento suficiente y el fomento a la innovación.

Asimismo, detallaron una serie de compromisos fundamentales para lograr lo que, sin ambages, llaman la “re-

construcción del sistema de CTI”, que consideran fracturado por la administración actual.

“A la hora de interactuar con las candidatas y con sus equipos de trabajo, pedimos un conjunto de compromisos que esperamos que ellas asuman para los programas de Gobierno. Ésta es la lista de los compromisos, que es la esencia del documento”, anunció Dutrénit.

La primera de estas exigencias mínimas es una nueva Ley General de CTI que sustituya a la recién aprobada, que fue ampliamente criticada por la comunidad científica y que actualmente enfrenta impugnaciones ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

“Estamos en una situación precaria, con una ley impugnada, con una ley que tiene visos de su inminente derogación, lo cual nos puede llevar a un vacío que puede llevarse dos o tres años”, advirtió la biotecnóloga Brenda Valderrama.

“ProCiencia está previendo ese vacío y justo lo que está proponiendo es una estrategia para ir paliando la crisis inminente que puede sufrir el sistema de ciencia

con el cambio de administración”, dijo.

Entre los pactos para ambas contendientes está un compromiso presupuestario, con mecanismos para asignaciones multianuales; el incremento de becas y plazas para jóvenes graduados; una política de promoción y fomento a la innovación empresarial, y mayor apoyo a la ciencia básica.

Dos exigencias que responden directamente a las políticas del sexenio en curso son la de dotar a los Centros Públicos de Investigación de autonomía constitucional, ante las medidas centralistas adoptadas, y la de trato igualitario para investigadores del ámbito público y privado, para contrarrestar las nuevas reglas del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII).

Ya en el cuerpo del documento, una de las propuestas de mayor alcance es la transformación del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) en la Secretaría de Ciencia, Tecnología e Innovación.

Esta medida, que busca dar mayor nivel de negociación e interlocución al sector, iría acompañada de la creación de dos agencias, una

de investigación científica, humanística y tecnológica, y otra de innovación, para instrumentar las políticas de la nueva secretaría de Estado.

Asimismo, el documento propone la asignación del 2 por ciento del Presupuesto de Egresos de la Federación para gasto en CTI, la ampliación del sistema de becas, planes de retiro digno para investigadores, e incentivos fiscales para empresas que desarrollen innovación.

El proyecto, titulado formalmente “Estrategia de Política de CTI hacia el Bienestar Social y el Desarrollo Sustentable de México: 2024-2036” no fija su vista únicamente en la siguiente administración.

“Lo que buscamos es que sea de impacto transxenal, no queremos una política científica que solamente atiende a las necesidades que



se perciben en un sexenio; es absolutamente necesario pensar en grande y pensar el largo plazo”, anotó el biomédico David Romero.

En la presentación, los integrantes de ProCiencia Mx consideraron como interlocutores valiosos a Rosaura Ruíz, exsecretaria de Educación, Ciencia y Tecnología de la CDMX, en el equipo de Sheinbaum, y de Juan Carlos Romero Hicks, extitular del entonces Conacyt, en el de Gálvez.

Una vez presentado el documento, buscarán acercarse al equipo de ambas candidatas para discutirlo.

“No podemos nosotros solapar, o permitir, que por una omisión de parte de la comunidad académica volvamos a caer en una situación crítica, o que se extienda ésta un sexenio más”, señaló Valderrama.



Diego Gallegos

■ Brenda Valderrama, David Romero, Gabriela Dutrénit y Luis Solleiro presentaron “Estrategia de Política de CTI hacia el Bienestar Social y el Desarrollo Sustentable de México: 2024-2036”.

